

ARCHIVO HISTORICO DEL
INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ESTETICAS

BEATRIZ DE LA FUENTE

FONDO _____

SECCION _____

SUBSECCION _____

SERIE 002: INVESTIGACIÓN

CAJA 005

EXP. 290

DOC 0001

AÑOS s/f FS. 43

BF2CSE290D1F1

Huehuetecatl Díos mas antiguo, dios central que está en el centro del mundo

Xiuhtecatl : Serpiente de fuego, instauró el fuego. Se está guardando el fuego dentro del universo

Tlaloc : dios del rayo, tiene el rayo en las nubes

Fuego es fecundidad

Fuego es serpiente.

Quincuagésimo

DIOSES
HUEHUETEOTL

Sostelle
1983:73

BFRCSER24001F2

"A su lado [de los dioses de la lluvia, vegetación, etc.] se ve reaparecer al dios del fuego, ya presente en la fase terminal de la época preclásica, reconocible por su rostro estriado de arrugas y por el incensario que lleva sobre la cabeza. La divinidad que los aztecas, 1000 años después, llamarían Huitzilopochtli, el "Dios Viejo" por excelencia también se encuentra en la fase tardía de la civilización olmeca (Casa de los dioses) y entre los zapotecas de Oaxaca. Es el dios del hogar doméstico, del clima de la casa y del centro del mundo, y por tanto, de la más alta dirección del espacio por

oposición a los cuales fueron candidatos.
Hasta hay en su personalidad que revela un
carácter astuto.

Soustelle lo clasificó como don Ernesto

Cod

Antiquities of
Mexico

Códice Laud
Lámina XIX (v)
p. 354

El personaje arriba a la deidad representada
cuya nombre calendárico es el Cuetzpalli, (nun
lo sabría), lleva en su mano derecha una espada
con una serpiente encimada en ella que le da
el nombre puesto que Cuatl, serpiente, es síndrome
de esa. Su tocado es de Tlaloc teuctli

RF2C5E2M0D1F3

[De aquí la interpretación de que la
arma es una espada, el bastón plantado,
y que puede presentarse con o sin serpiente]

BF2CSE29001F4

Es el decimosegundo de los signos de los días.
Quiahuitl "lluvia" está representado en los
codices mexicanos invariablemente por la cabeza
de Tlaloc dios de la lluvia, o por los elementos
de su rostro. Si en lugar de la cabeza de Tlaloc
hay una figura entera, el dios clásicamente
sostiene en las manos (fig. 55) un báculo
negro de forma curva, símbolo del relámpago o
del trueno.

Quiahuitl

BF2C5E2M0D1FS

Quiahuitl es el 19avo signo de entre los veinte días,
es la lluvia

La imagen de Tlaloc

1. Importante es científica al aplicar
de modos señal en el mundo específico
de lo histórico del arte. La investigación
asunto que se explica la investigación
2. Explique el mundo los sagrados
y como habían sido como los de muestra
Bodas que eran de muestra explicado
3. De que medios ve, advierte
y de muestra, los símbolos (que
que es símbolos) que constan en
la imagen de Tlaloc

4. Relacionar los símbolos con la
imagen y suido y el texto y
así dar las bases fundamentales sobre
el significado de esta imagen psi-
quial

5. Sin referirse específicamente al
método Dordify es el procedimiento
utilizado habitualmente aplicado a un
objeto de alto prestigio y así
extienda la comprensión de la
cosmovisión maya

In my first lecture I approached to
Mesopotamian figures and gave a general
panorama of the images for about 25
centuries; in the second one I presented
~~images~~ of men in stone sculpture and wondered
if they were men or gods but concluding
that they are ~~passi~~ probably humans that
are attributed divine origin.

I will in ~~today~~ this last lecture concentrate
in a very specific matter: The image of
Tlaloc, so called rain deity, its the
motifs or features that ~~can~~ identify
that image, and its will suggest a new

approach or interpretation of its significance

This what I will ~~will~~ present in
a very shortened way, is a research that
will be soon published by the I.I.O. of
my University entitled precisely The Image
of Tlaloc. It is not a work of mine, but
I have had the fortune to accompany its
author, a well known Mexican poet and
classical humanist Reuben Bonifaz, in
the large road of searching, finding, making
photographs, drawings, discussing and so on.
I have asked his permission to present it
here before the book is ~~out of~~ printed.

1/ La image de Tlaloc

BF2C5E240D1F8

In the Histoire du Médiéval, manuscript of the XVI century in the National Library of Paris number 19031, that has a text translated to french from a spanish original that is lost and whose author is unknown, but that it is supposed that has translated an original in náhuatl, can be read a cosmojocie history, in which are revealed elements of a fundamental meaning to understand the image of Tlaloc.

The text says:

"Some others say that earth was created this way: two gods, Calcoatl and Tecuallijoya brought from heavens, the earth goddess Atlalteutli,

she was full in all the joints of eyes and mouths, with which she bite as a wild beast; and before they brought her down, there was already water ... ~~on~~ and on the water the goddess walked. Seeing this the gods said: We need to create the earth. And saying so they ~~were~~ both transformed in two great Snakes, one of them took the goddess from the right hand to the left foot, the other from the left hand to the right foot, and they oppressed her so that she broke by the half, and from the half to the shoulders they make the earth, and the other half was taken to heaven.

3/

La imagen de Tlaloc

BFZCSK240D1FF

From this texts we have three elements
that have started a decisive union: two
gods turned in snakes, one human figure
that moves because of his joints, ~~that~~ ^{these} ~~so~~
~~is shown~~ ^{shows} they are parts of snakes
shows the meaning of the metamorphoses
of the gods, are parts of snakes serpents

On this cosmogonic action there was a
moment, we can suppose, when the heads
of the two great serpents, were facing each
other placing near its snouts with fangs
Now we will look in plastic images
these amazing image of spirit.

Two Snakes, one human figure; mouths
and eyes articulating the movements of
these last one, in its elbows, knees, feet,
hands and heels.

The two snakes with their heads meeting
face to face, by the bodies of these heads
And one images imposed, the so called
Coatllicue and its mutilated Sister
Yolotllicue, and behind them a multitude
that in a war or in other reproduces them:
that also with its mysterious face, frequently
had interpreted, Tlaltecuhtli with its
face always misinterpreted, great individual
pieces as the Stone of the Sun and the dismembered
Coyolxauhqui

3) Many things have been said of these
Sculptures, I will refer only to one; of
Tlaloc, the god of the rain, of fertility,
the Supreme god of fertility, the deity of
agricultural groups. The most important
deity of fertility in the valley of Mexico

Now I will show an image of Tlaloc, now
in the Ethnological Museum of Berlin, part
of the Uhde Collection, after sculpture of post-
classic times.

The ~~giant~~ head is covered by a band and
has in the back part the amacepalli
double fan of folded paper, characteristic
of different images of Tlaloc, so are the
square earplugs. The exceptional thing is
the face. Covered & in its totality by

Snakes that twist their bodies, put together
their tails in the forehead, and in its turnings
they form eyes and nose. Their two heads are
facing on the place where the mouth should
be. From the gums that go down and
curve to the back to great fangs. In front
of them the profile of a bifid tongue
that is the base of the tongue but that's
placed together with the other half seems
as a unique one, common to both heads.

Now we compare these with the
upper part of *Crotalus*

Sixal

BF2CSE29OD1F11

This general view shows have shown
the ~~figurine~~ in its origins as a fertility ~~image~~,
one that is constant and repeated through
all the time and place, In some cases in
a more naive and simple forms, in others
with greater complexity and ~~as~~ elaborated
symbolism. Ixmeninx figure was also
depicted in more or less naturalistic, realistic
or abstract ways. It might be said
that in the art of the lowlands, gulf
coast and maya all the images are
more organised and lively. And in the
art of the highlands are more abstract
and concealed.

I had shown just and a very small piece

of the enormous mosaic of pre-colombian sculpture.
Fragments such as these are what we have, only
a minor part has come to us, either because has been
destroyed, by nature or by men, or because has
not been discovered. For most of this art we do
~~do~~ have written sources as I have said, the ~~or~~ only
testimony is the work of art in itself.

As an art historian I do not believe I
might reconstruct a past that has gone, with the
fragments I am able to study. I want to find
some of the human values that ~~survive in~~
are present and survive in these works of
art.

the art of a

Fragments of a dazzling civilization that
shake us and touch us because of the
deep human relation we establish with them

Tlaloc

Los dioses...
1973

Speary
237
BF2CSE210D.F12

Tlaloc, el dios de la lluvia y de los tormentos, es considerado como el señor de la tercera edad cósmica prehistórica Cuauhtototluk (sol de lluvia) que se designó en la fecha de Achiuacatl (cuatro lluvia). En esta edad cósmica que destruyó por una lluvia de fuego, se convierte también a Tlaloc como un señor de la lluvia de fuego y por ello se encuentran veces en el simbolismo de este dios referencias al fuego y a las deidades del fuego . . . En una representación del Borgia (2d arriba a la derecha) el vencedor [Tlaloc es señor del séptimo signo de los días Mayatl (Venado) animal símbolo de la sequía] lleva una rejona compuesta de tráqueas

y rayos. Este elemento, que aparece repetidas veces en el texto (fig 739), está relacionado con el Juey y sus descendientes.

Por otra parte, las descendientes del Juey Chantico y Ximiltecualli son respectivamente señora del decimotercer signo de los días Guiahuith (lluvia) y señor del noveno signo de los días atl (agua). Tlaloc es Agente del septimo periodo del Tonalpohualli, que coincide con el día el Guiahuith (unos lluvias).

En la serie de las quince descendientes Tlaloc ocupa el noveno lugar, y en la serie de las trece descendientes, el octavo. En la serie de trece pájaros, paralela a las trece descendientes, aparece en el Tonalpohualli. Aunque una caluga de Tlaloc pertenece al octavo pájaro y pertenece al noveno (águila?) y para

DIOSES
TLAHOC

SOUSTILLE
1983: 72

RF2CSE240D1F13

"los dioses diversos y apariencias ligera-
mente distintas," Tlaloc - llorónose así -
ha podido quedarse, pues, entre los grandes
dioses desde el altiplano central hasta
Yucatán durante 1000 años. Ixtlilxóchitl
afirma que ya sea adorado por los Gigantes,
lo decir, los habitantes fabulosos de México
en el pasado más antiguo. Y aún hoy, ¿no
es a él a quien los indios llevan a la
cumbre de los montes, donde reúne sus
humildes oraciones?"

Soustille lo clasifica como dios
terrestre y celeste

DIOSES
TLALOC

NICHOLSON
1959: 163-164

BF2CSE21OD1F1A

"El dios de la lluvia fue uno de los
mas adorados.. tuvo en origen servicios
en el periodo preclásico anterior a las civilizaciones
las grandes civilizaciones mesoamericanas
pendiente."

DIOSES
THALOC

KRICKEBERG
1961:147

148-149

El dios de la lluvia, Thaloc era pintado en el dios del fuego, uno de los dioses mas antiguos de los pueblos de la meseta central.

BFZCSK24001F15

El cuerpo y el rostro de Thaloc estaban pintados de negro en los manuscritos, por lo contrario a veces en los oscuros misterios que dominan tormentas ; lleva en la mano el rayo, bastón de serpiente en forma de serpiente o pescado de pez, con una corona abrevada en la cabeza ... Su rostro tiene una extraña configuración : lleva orejas alrededor de los ojos, una barba terminada en volutas en sus extremos encima del labio superior y dentes puntiagudos y colgantes ...

Tlaloc

Tonalámatl Aubri

p.46 glam+

BF2C5E290D1F16

8n glam+ con el govaTopilli = lastim de serpiente

Tlaloc coa
Coa

Antiquities of
Mexico

Codice Laud,
Lamina XXI (IV)
p. 358

A lo a la derecha está el parque de la deci-
moséptima tricena, le All, una agua. Aparece
aqui como el dios Tlaloc, el rector de la
tierra, del agua, Señor de las lluvias, y por lo
mismo dios de la agricultura, lleva en la
mano una espiga que simboliza la era
para el cultivo

BF2C5E2M0D1F17

Tlaloc con
serpiente

Antigüedades de
Méjico

Codice Laud
tomo XXIII (11)
p. 362

Representación de Tlaloc, en la mano derecha
porta una "culebra" ondulada que es el
rayo del cielo"

BF2C5E210P1F18

A partir de este la Síntesis se desarrolla una colección de personajes La deidad abajo a la derecha es Tezcatlipoca que aparece sobre una xivhuiatl, serpiente de fuego, serpiente azul, que hace aquí el oficio del Mānālhuaztli: instrumentos de madera con que se enciende el fuego nuevo en los templos. Esta pacientemente encendiendo el fuego, haciendo girar un madero perforante llamado Tlētlaxoni, que empuja el fuego, sobre el otro madero, el Tlēcvahuitl madero de lumbre. Con esta ceremonia se inicia un nuevo siglo ... por esta razón Tezcatlipoca, el dios creador principal, adorado en Tlapacal y Huicoltzingo con el nombre de Coatlicue, se resta la primera trascena

Parte correspondiente al libro llamado de la
penitencia

BF2CSER2YOD1F20

Mamatlhuaztli: faja celeste con tres ojos este-
lare, son las tres estrellas que forman en
el cielo el Mamatlhuaztli, instrumento para hacer
el fuego.

En la faja superior de la lámina vemos el
instrumento de hacer el fuego, el Mamatlhuaztli,
formado por un madero en figura de serpiente
de fuego, Huichcoatl, y otros maderos o caña accionados
por las manos de la diosa del fuego Huichecuhli.
Del instrumento se desprenden llamas y singulares
de humo. Ante esta representación del dios del
fuego está la diosa Tlazolteotl, limpiedora de

pecados

Señor 4 Casa
encendiendo
fuego nuevo

Antiquities of
Mexico

Codice Mendozaensis
p. 134 lam xli (12)
BF2CSER2YOD1F21

El Señor 4 Casa encendiendo el fuego
nuevo con el momatlhuaztli

Ceremonia de encender fuego nuevo p. 126
lam ~~xviii~~ xxxvii (16)

Ceremonia de encender fuego nuevo p. 130
lam xxxiv (15)

Lo mismo p. 136 lam xlvi (11)

[La ceremonia de encender el fuego nuevo con
el momatlhuaztli se repite en varias ocasiones]

Mameltzuytli

Vision de los
vencidos 1984

León-Portilla
p. 144

BF2CSE240D1F22

El "Perforador del fuego" ("mameltzuytli")
ya nade meroa que la "Serpiente de
fuego" ("xinhtoatl")

DIOSSES
HUENUETEOTL
TLALOC
XIUHTECUHTL

Socistelle
1983: 177, 178,
179.

BF2CSE240D1F23

Huehue téotl, el "Dios Viejo". Dios del fuego
Tlaloc, "El que hace lloviznas". Dios de la
lluvia, uno de los mas venerados y temi-
dos por los antiguos mexicanos. Está
rodeado de los pequeños dioses Tlaloque, que
distribuyen la lluvia y las tormentas. Vive
en el jardín del este, Tlalocan, lugar de
abundancia vegetal, adonde van los muertos
que él ha designado enviendoles el rayo o
enviéndoles mosir ahogada o por cuestas enfer-
medades. Su culto se remonta a una gran
antigüedad. También se le llama Tlalocan-
teuctli, "Señor de Tlalocan".

Xiuhtecuhtli. "Señor de la Fuerza", es decir
"Señor del Juego". "Dios del Juego".

Huitzilopochtli

Los dioses
1973

Sparang
364

DF2CSE2YOD1F24

Huitzilopochtli, el señor de la taurguesa, el señor del año, es el viejo dios del fuego que los aztecas llaman simplemente el dios viejo. Como patrón del hogar que arde en medio de la casa es también, en sentido figurado, el señor del clima, y son ellos de los cuatro puntos cardinales. (Lam 1 Ley. Mayer) Es una de las deidades más antiguas del pantheon mexicano que Sahagún designó como la madre, el padre de los dioses (Sahagún, Libro 6 Cap. 17)

Es señor del noveno signo de los días atl (agua) y regente del noveno periodo de entre los veinte del tonalpohualli, que empieza con el día Ce coáatl (uno serpiente). La relación aparentemente contradictoria entre el dios del fuego y el signo de los días

que desacuerda en conceptos sobre los que ya
se llamo la atención en Chantico, Hlalo y Tóxcatl.
En la serie de los nueve y las tres deidades
respectivamente, Xichtecuhli ocupa cada vez el
primer lugar.

A Xichtecuhli le este adjudicado el centro
Un pajar o ajol o uedo , que puede estar esti-
lijado hasta una simple voluta , aparece en
diversas representaciones de Xichtecuhli , como
adorno o como parte compuesta de un adorno
Vé p. 377 fig 1358 y 1359

¿ aquil ? en adorno en parte baja de
la espalda : Dorige 50, 61, 69 Vaticano 90

DIOSES

XIUHTECUHTLI

KRICKEBERG

1961: 140-141

BFRCSZEMOD4F25

"Los dioses naturales puros, como los
llama Preuss, se distinguen de todos
los dioses tricolores en que no toman
parte en el acto de elección ni son hechos
culturales; por este razón sus rasgos están
mucha menos individualizados. El más
cerca a los hombres era el dios del fuego
es el "dios viejo (Huichue teotl) y padre
de todos los demás dioses, porque era el
príncipe; pero es al mismo tiempo el dio
"Señor de la vecindad próxima (Tloque
nahuaque), es decir del presente inmediato,
pues viene directamente entre los hombres;
su residencia es el hogar, y el tres su número

sagrado (las tres piezas del hogar que sostiene el sol y la luna) y la olla. Puesto que vive en el ombligo, es decir en el centro de la tierra, forma el eje del mundo con el Señor Supremo en el cielo y el dios de la muerte en el inframundo. Los dios del fuego tiene en los manuscritos pictogramas en rostro mitad rojo, mitad amarillo, con la barilla de color negro. Pero por lo general no se le llama "el del rostro amarillo" sino Huictzilopochtli "Señor de Turquesa, de color azul celeste, porque también en este dios se unieron lo terrestre y lo del cielo; el fuego de la tierra son el celeste (el sol), y las ademanes del dios en la tierra en el cielo azul cielo. Tiene por moxoch, pectoral, a la serpiente de turquesa... Otro emblema de Huictzilopochtli es el pecho rojo en forma de mariposa.

DIOSES
XIVAHUACUHTLI

Nichols
1959: 172

BFRCSER240D1F26

"Uno de los dioses más estípulos e importantes en el culto de Méjico era el dios del Fuego que en tiempos aztecas era loscurido bajo diferentes nombres: Xichtecuhtli, Huemuecotl, Ixcozauhqui, etc. Era el dios del Fuego en general y, más particularmente en cada uno de los hogares. Uno de sus muchos títulos era Yotan (nuestro padre); si le consideraba como patrón especial de los gobernantes y de los oficiales de gobierno. Su dispositivo era el Xicbcoatl, la "serpiente de fuego" originalmente fujoá una especie de monstruo culete.

DIOSES
XIVIYE CUHTH (1)

NICHOLSON, 1971 :
410

BF2C5E2M0D1F27

Luxitcauhlli es una de las Señoras
eccliales, tiene funciones creativas y de
paternales divinas.

Deudas del pantheon esteras hay dioses que
se pueden agrupar por sus tiempos sagros,
(Themes) elementos que pueden ser opacos,
constituyendo así grupos :

Celestial Creativity - Divine Paternalism

"In effect, this fundamental theme underlay
and provided the foundation for all others, since
it was concerned with primordial creative
origins. Although little involved in "practical"
ritual, this theme embodied the most abstract,
poetic, and philosophic religious thought in

the entire system". p. 410

"El Complejo Xinthicauhtli : Constituye en
conjunto de culto maya. El culto alrededor
del dios del Juego sea muy antiguo e importante
el Juego obviamente identificado con el calor
que se considera la fuerza de vida, el principio
vivificante. El concepto del Juego Sagrado y
perpetuo es fundamental y uno de los prin-
cipales deberes sacerdotales era obtener llamas
para mantener los Juegos sagrados en los
altars y en los recintos de los Templos en
todo tiempo.

Xinthicauhtli fueron como Omecetotl y Tezcatlipoca,
sea conocido bajo varios nombres y títulos,
sea fundido en Tezcatlipoca en su papel
de tetes unian tetes inta "la madre y el

DÍAS
XIVAHTECOHTLI (11)

Nicholson, 1921
413

"padre de los dioses" Considerado como el Señor
viejo de los dioses (Huemutecatl, Xichtecuhltli)
también servía como arquetipo de todos los
gobernantes, quienes eran preferiblemente
consagrados y confirmados en sus oficios
públicos en su día especial calendárico
4 Acatl (Sahagún 1956, 1 : 352)

BF2CSE240D1F28

DIOSES
XIUHTECUHTLI Y
TLALOC

NICHOLSON, 1971 :

408

BF2C5E29OD1F29

Ambas diidades son protectores del
Dorvalpo Texcalli, siendo Huictzilopochtli la
principia y Tlaloc la ~~soltana~~ ^{el gran}, el calendario
actual de 260 días, en la lista de los
~~señores~~ señores del día y el 1º y el 9º
en la lista de los nueve Señores de la
Noche

DIAES

XIUHTECUHTLI Y
TLALOS

SOSTETTO

1983: 99

BF2C5E2MOP1F30

Los dos dioses son viejos dios fundadores
que presiden la generación y el nacimiento
... los atendían, aún colocados en la
primera fila de su panteón al "Viejo
Tlalocatl" (Sol y Fuego) y la "Vieja Mecate"
(tierra y luna).

Kichtécuhtli
con matlalhuaztli

Antiguities of
Mexico

Códice Laud
Lámina VIII (XVII)
p. 332

Kichtécuhtli; señor precioso que persimiente al
sol y al fuego, está manejando el matlalhuaztli,
instrumento para encender el fuego. Quijá sig-
nifique el acto en que esta divinidad da el
fuego a los hombres Todas las deidades no
son mas que adoraciones de la piedad y
unica que es el fuego, el sol.

BFRCSERYOD1F31 *

Xichtécatl
Huehuetotl

Antiquities of
Mexico

Codice Vaticanus A
p 124 Lam 21 V

BF2C5R24001F32

El Codice Vaticanus Rios o Codice Vaticanus 3738

(A) es postcolonial. El religioso dominico
Pedro de los Ríos (de ahí su nombre) vivió en
Méjico desde antes del año 1537 y anotó el
Codice Tellecado - Remensis que se conserva
en Oxford, Inglaterra (ver introducción en
Ant. of Mex. Tomo III)

Por lo anterior se explica que la lám 21 V
que representa a Xichtecatl, señor del fuego,
como Huehuetotl, dios viejo, por el hastur.
En efigie de pavo (que lo distingue como don
Viejo o antiguo) sea la misma que la lám
XXXIII

Xuhtecuhli
Kuehuetecatl

Antiquities of
Mexico

Codice
Telleriano Remensis
p. 242 lam XXXII

"El fuego. En una casa (51) que lleva el
cerdo y los animales en su pedestal, y la tiene
en sus ojos. Propriamente la tiene a asiento
de ellos lleno de trabajos y de lores....

BF2CSE240D1F33

.... Xuhtecuhli, dios del fuego ... dice Se habrían
que tiene otros dos nombres Ipeczantli, que
decir decir cacaamiento; y el otro es Lueyaltzin
que quiere decir llame de fuego. También se
llama Kuehuetecatl que quiere decir el dor
adrigos ... y todos le tenían por padre conside-
rando los efectos que hacia porque quemaba la
llama, enciende y abasa, y estos son efectos
que causan gran temor Xuhtecuhli está

representado en esta lámina sentado en un
repaldo (equival) de cuero con aplicaciones de
oro, lleva diadema de señor, de Turquesas, como la
faja, los ojos y el pectoral que representa un bra-
tes. En la espalda tiene la Tlachcoatl, serpiente
de fuego ... representa el fuego celeste, o sea el rayo
que lanza sobre la tierra fulgura con el xivhátlatl
propulsor preciso que impulsa en la mano derecha,
mientras que se apoya con la espalda en un
bastón de oficio de pescar y contra de pasear.
Este bastón nos indica que es un dios viejo,
o tal vez : Huehuetotl

Xiuhtecuhltl,
(manos corn)
Mamalhuaztli

Antigüedad

Códice bájico
Lám XL (XXX)
p. 398

En la faja superior llevan el instrumento de
hacer fuego, el mamalhuaztli, formado por una
madera en forma de serpiente de fuego Xiuhtecuhtl
y otros maderos o cañas accionados por las manos
de la deidad del fuego : Xiuhtecuhltl . Del instru-
mento se desprenden llamas y vísulas de lucer

BF2CSE240D1F34

Figo. Taladrando
con un palo
para sacar fuego

Codice Borgie
p. 49 a 52

BFR205E290D1F35

Sobre la parte relativa a los límites regionales
del mundo y sus deidades hay en las
páginas aladas a la derecha cuatro figuras
con un palo sacando fuego uno de ellos
el de la p. 49 se apoya sobre la xihuatl, la
serpiente de fuego. Sobre los lados
el Tlernamamani o sea el sacador del fuego
y cada uno corresponde a cada uno de
los puntos cardinales.

YiobteachTej ①
Kuehuetete

Codice Borges

Selva
p. 90 - 91
BF2C5E240D1F36

El signo náhuatl de los dios es "atl" agua
su deidad no es del agua sino Huitzilopochtli, el
dios del elemento aparentemente hostil y opuesto
al agua, o sea el fuego.

El dios del fuego se reverenciaba desde tiempos
inmemoriales, desde que se inicio la pradera
el temor de horrar con ofrendas y de suspiciar
con sacrificios a las potencias de la naturaleza, con-
sideradas como benévolas u horrendas.

El fuego representa la casa. Y "la casa"
significa asimismo, la casa paterna, la casa de
los padres, el origen de la estirpe huasteca. Por este
razon se designa al dios del fuego Tota, "nuestro
padre".

Sentido etnológico: El fuego nació en la noche, precede a la estrella matutina y al Sol. Por esto el fuego y el dios del fuego ejercían ya en la Edad de las tinieblas y de la noche (*chi k'ekum chi a'tab*) antes de nacer el Sol, antes de aparecer el lucero del alba. Así, el dios del fuego es el muy anciano, el Huehiteotl, el paseador de dioses y hombres (*in telev itzna y in telev ixta*) y ocupa el primer lugar en la serie de los nueve Señores de la Noche y de los trece Señores del Día. El dios Anciano Todocále - cuitlá, querer de la generación... no es sino una forma especial o un aspecto particular del dios del fuego.

Como el dios del fuego es, q. la vez, el querer del fuego del hogar, es también el Señor del clima... el dios del fuego está en el centro del mundo, que

Al Señor maestro, al Dueño del ceaco y del ferundo
el Dueño del Cielo, el Dueño de la superficie terrestre
Siendo el Señor del Centro, es el "Tlajal Sahumque",
el Señor del ceaco y del ferundo (de la cercanía
inmediata); y como Dios de la suerte región
del mundo es tanto el Señor del arcebo) como el de
abajo.

BFRCSER240D1F37

in xiuh tetzcatlco inacuitlōc

in xiuh Totoatico mixtzatza cuilitica

in reyeteutl in aiamictlan in xiuh tezcatl : .

el que viene en su lucero de tangueso,
el que se oculta en los aguas color de pájaro gal
el dios viejo, el Señor del tiempo y del fuego
(Vgl Sahagún, libro 6)

Una insignia de Xuhlecuhltli en los codices de la
rección mexicana El mercader en su tocado se trae
de dos cañas de flechas entrelazadas y dirigidas hacia

desde allí se despliega en las cuatro direcciones. El es "padre y madre de todos los dioses, el dios Antiguo, que es el dios del fuego, que está enmedio de las flores, y enmedio del albergue, cercado de cuatro pacaderas y está cubierto con plumas desplumadas que son como alas" (Sahagún, Libro 6, Cap. 4) O, según reza en otro pasaje, el texto original: *In telev innan in telev inta, in Thalxicoco onoc: Madre de los dioses, padre de los dioses, tendido en el ombligo de la Tierra* (Sahagún, Libro 7, Cap 17)

En todos los pasajes de los racimos en que aparecen lo siguiente, se trata siempre del dios del fuego

In Totecuio, in Tloque nahuaque
in Ilhuicahua in Thaltec pague :

XiohtecohTli
Nuehuetestl (3)

Códice Borgie

Seler
P. 95
BT2CSER246D1F38

adelante, en su lugar en el Códice Borgie se ven sendos palos (uno hacia adelante, el otro hacia atrás). Es obvio que se trata de Ome-ácatl, o Caimán, símbolo del palo sacador de fuego, Mamatlhualli, o de los ome cuamamatli los dos palos sacadores de fuego mencionados por Sahagún al hablar del aderezo de las estatuas del orímen del fuego erigidas en la fiesta de Izcalli.

Arciano dis
del fuego

Codice Borgie
p. 85

BF2CSE240D1F39.

El primero de los seis caminantes celestes
es Iz Tac Mixcoatl, el Arciano dis del
fuego, el primer hombre, porta un
xivhcoatopilli.

Xuchtecatl

Antiquities of Mexico

Codice Vaticano Rio 1
vol III - lám VII
p. 24

Xuchtecatl, señor del azúcar y dios del fuego,
esta representado al centro de la lámina ador-
ado de plurales veleos de fumgal; tiene cuerpo
de culebra y una vasija de fuego en sus manos

BF2C5E24OD1F40

Costa lám VII

1. El seigneur Nuevo Terremoto - 2. Xivitecotl
3. Tlequiya Huollo

Xiuhtecuhtli

Ortejúiles

Códice Vaticanus Rínd
vol III, lam XXXVII

DF2CSE240 P. 80 DIF41

Representación de Xiuhtecuhtli, señor luquero, señor
del aire, su cara parece caliz de los fauces de
Tlalocácatl. Lleva en la mano derecha un
lanzadero que lanza rayos de luz en forma
de flecha es una medida del fuego
como el sol es suprema hoguera del cielo

BF2CSE24001 F 42

Xiuhtecuhltli Señor del Fuego, también recuerda los siguientes nombres: IXCOZACUHQVI, Cociatnacuilli, Cuezaltzin, Señor llamas de fuego, y Huchuetéotl, dios viejo . . . porta en la espalda la figura de una serpiente de fuego, la xiuhciatl . . . compuesta hasta en su efigie de perro que lo distingue como dios viejo o antiguo, y en la mano derecha el xiuhitlatlaztli propulsor de dados preciosos.

Es la séptima deidad de las veinte treceñas del calendario ritual.

DIOSSES

XIUCHCOATL

KRICKEBERG

1961: 134
BF2C5E210D1F43

A la verdadera serpiente del cielo nocturno
contrapusieron una hipotética serpiente del
cielo diurno la "serpiente de turquesa"
Xiuhcoatl, caracterizada en símbolos que
tenían significado astrológico: la división
de su cuerpo en las tres constelaciones del
Zodiaco Mexicano y un círculo cubierto de
gros, es decir estrellados, en la punta del
hocico, el cual representaba la forma en S
de la constelación Tozoztilli ('pierna torcida').
Aparece como arma entre los atributos de
alas deidades edetanas.